

2023. 春号

木更津市消防団だより



Contents

活動報告

豆知識



女の子だって  
消防団になれる！

発行元  
木更津市消防団  
TEL 042-0119  
(警防課)  
2023年3月発行  
VOL.36



木更津市  
ホームページ  
消防団だよりへ

## 優勝チーム紹介

### 《ポンプ車の部》1分団2部

(太田・請西)

### 《小型ポンプの部》4分団7部

(旧高柳・旧住吉町)

## 資機材訓練

消防団活動に係る機材の取扱い技術の向上を図るために、2分団ずつ4回に分けて資機材取扱訓練を実施しました。

家族や市民等、急病人の命を守る知識や技術の習得を図るために、普通救命講習を実施しました。

## 早出し放水競技大会



## 早出し放水競技大会



指揮者	団員	伊藤 啓司
1番員	団員	于 任輝
2番員	団員	野寄 良市
3番員	団員	岩田 数也
4番員	班長	島田 剛

指揮者	部長	高橋 浩平
1番員	団員	青木 祥
2番員	班長	森田 大介
3番員	班長	重城 善之

## 大会の結果

### 《ポンプ車の部》

△優勝 1分団2部(太田・請西)

△準優勝 4分団3部(久津間)  
△《小型ポンプの部》

△優勝 4分団7部(旧高柳町)

△準優勝 4分団2部(江川)

△第3位 1分団1部(中央)

△第4位 4分団4部(万石)

△第5位 7分団2部(大寺・市場)

△第6位 4分団6部(西山)

令和4年11月20日(日)旧木更津市役所敷地内にて早出し放水競技大会を開催しました。

今大会は新型コロナウイルス感染症の流行により4年ぶりの開催となりましたが、各部とも訓練の成果を十分に発揮し、久しぶりの大会であることを感じさせないすばらしい演技を見せてくれました。

部長コメント 宮島 千尋  
コロナ禍で大会はおろか訓練すらできない期間が続き、この間に入団した団員は機材の扱いを全く学べずにいました。状況が改善した今年は、火災現場での活動に支障がないよう夏前から訓練を始め、その甲斐あって早出し大会本番でも各員が的確に操作することができます。地域の皆さんにも十数年ぶりの優勝を報告でき、大変嬉しく思います。

部長コメント 高橋 浩平  
今大会は、大会経験初となる3名を入れたメンバー構成で本大会に臨みました。消防団OBや諸先輩方より、優しくも熱心なご指導を受けて練習に励んだことで、「優勝」という最高な結果を出すことができました。今後も、このチームワークを活かして、地域防災の安全・安心に貢献できるようにしたいです!今大会においてサポート頂きました関係者の皆様に心より感謝申し上げます。



消防団活動に係る機材の取扱い技術の向上を図るために、2分団ずつ4回に分けて資機材取扱訓練を実施しました。訓練では、エンジンカッター、ストライカーなどの各機材の取扱い方法や、簡易担架の作成・搬送方法を学びました。



家族や市民等、急病人の命を守る知識や技術の習得を図るために、普通救命講習を実施しました。訓練では、心肺蘇生法やAEDの取扱い方法等を学びました。

## 普通救命講習

# 消防出初式

木更津市消防出初式が令和5年1月22日（日）旧市役所敷地内で行われました。木更津市の出初式は、令和2年1月以降、新型コロナウイルス感染症の拡大により実施を見送ってきましたが、経済・社会活動の再開等を踏まえ、3年ぶりに開催する運びとなりました。



消防広場では、はしご車搭乗体験等催しにより、来場した子ども達も大喜びでした。また、チーバくん、きさポンなどのマスコットキャラクターも場を盛り上げました。

出初式は、消防団員や各種消防車両等の行進から始まり、式典では功績のあった消防団員や、日ごろ家庭で団員を支えて頂いている方への内助の功などの表彰が行われました。



出初式最大の見せ場は、千葉市・川崎市両消防局の消防ヘリコプターや千葉アクリア生コンクリート共同組合の協力を得て実施された消防職員・団員による総合連携訓練であり、実際の災害現場を想定した訓練は、大変な緊張感と迫力がありました。

令和5年2月19日（日）木更津市消防本部と木更津市消防団による春季消防演習が行われました。

この演習は、激甚化及び多発化する災害に対処するため、消防団災害マニュアル等に基づき、消防団員の参集訓練、情報伝達訓練及び大規模火災対応訓練を実施し、実災害活動を検証するとともに、相互の連携強化、士気高揚を図ることを目的としています。

同日は寒空の下、市内3カ所【旧市役所駐車場】【公設地方卸売市場】【矢那川ダム】で訓練を実施しました。各訓練会場では漏電が原因の火災消火を想定した中継・放水訓練、河川の増水・氾濫を想定した土嚢作成及び設置の訓練を実施しました。

今後も地域の安心・安全を守る消防団活動が行えるよう訓練を重ねてまいります。

## 春季消防演習



# 住宅用火災警報器の設置状況と適切な維持管理について

## ● 住宅用火災警報器の設置状況

住宅への火災報知器の設置については、2006年（平成18年6月）に新築住宅への設置が義務化され、2011年（平成23年）以降、既存住宅への設置が義務化されました。

## ● 住宅用火災警報器の効果

総務省消防庁の統計データでは令和元年度中の総出火件数37,683件のうち、住宅火災が約3割の10,784件となっています。また、死者数では全体の約7割に当たる1,000名の方が住宅火災で亡くなっています。

住宅用火災報知器の設置効果については、平成29年度から令和元年度までの3年間に古くならぬ交換（火災警報以外の警報が鳴った場合）定期的な作動確認（毎年2回）を行ってください。※1 住宅用火災警報器の寿命の目安は約10年とされています。※2 警報音が鳴らされなければ、電池の劣化が原因であるなど、定期的に確認する必要があります。※3 電池の交換は、専門の販売店または、消防機関等で行なってください。なお、電池は、電池の種類によっては、定期的に交換する場合があります。電池を交換する場合は、本体内部の電子部品が劣化して火災を感知しなくなることが考えられるため、本体の交換を推奨しています。

一般的に住宅用火災報知器の電池の寿命は10年とされており、2011年の既存住宅への設置義務化からでも10年が経過しており、電池切れ等により機能して火災報知器が設置されていることが懸念されます。

ついては、「いざ」というときに備えて、火災予防運動の期間などに定期的に作動確認を行い、適切に交換を行うよう習慣づけましょう。

おける失火を原因とした住宅火災について分析がなされており、死者数と損傷床面積は火災報知器を設置していない場合に比べて半減し、損害額については約4割減との結果が示されています。

いく必要があります。

## ● 住宅用火災警報器の適切な維持管理

先の内容から、住宅用火災報知器の有用性は理解しているだけたかと思いますが、既に設置している報知器についても適切に管理しなければ、その用をなさないものとなってしまいます。

大震災の被害状況から、通電火災は、特に、地震による停電が発生した際に危惧されていますが、台風による長時間の停電復旧後に、通電火災と疑われる火災が発生し、地震発生時だけではなく、台風などの風水害発生時におりても対策が必要となります。

また、自然災害の発生に伴う停電から時間が経過した後の復旧時に発生した場合、住民が避難所等へ避難しており、出火時の初期消火が行えないといったおそれがあります。

## 【通電火災の主な原因】

### 地震発生時

- ・損傷した配線などに再通電し、発熱発火する。
- ・転倒したヒーターに可燃物（カーテン、じゅうたん等）

# 通電火災対策について

が、接触した状態で再通電し着火する。  
・再通電時に発生した電気的火花が、漏れ出したガスに引火、爆発する。

### 風水害発生時

- ・浸水や雨漏りによる、電化製品の基板等の損傷により、再通電時にショートが生じ発火する。

### 停電発生時

- ・コンセントに水分が付着し、再通電時にトラッキングが生じ発火する。

### 【出火防止対策】

#### 停電発生時

- ・停電中は電気機器のスイッチを切るとともに、電源プラグをコンセントから抜く。
- ・停電中に自宅から離れる際はブレーカーを落とす。

#### 通電再開時

- ・給電が再開されたら、浸水などにより電化製品が破損していないか、配線やコードが損傷していないか、燃えやすいものが近くにないかなど、十分に安全を確認してから電化製品を使用する。

### 日頃からの備え

- ・漏電ブレーカーや、配線の損傷や短絡を検出し電気を自動で遮断するコード短絡保護機能が内蔵された住宅用分電盤を設置する。
- ・地震発生時に設定値以上の揺れを感じた時にブレーカーやコンセントなどを電気を自動的に止める感震ブレーカーを設置する。

このほか、日常使用している暖房器具については、対震自動消火装置や転倒OFFスイッチなどの安全装置付きのものを使用することや、地震時に可燃物の落下や転倒を防止するため、居室内の整理整頓、家具等の転倒防止を行うことも出火防止には有効です。